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EDITORIAL

Malvinas: 40 años

General de división Guillermo Olegario Gonzalo Pereda
Jefe del Estado Mayor General del Ejército

El 2 de abril rendimos homenaje a nuestros caídos y veteranos del Conflicto del Atlántico Sur. 

Al cumplirse 40 años de aquellas inolvidables jornadas, el Ejército Argentino transita un tiempo de 
conmemoraciones motivado por: 

-Rendir honores a nuestros veteranos y caídos en la gesta.
-Resaltar las hazañas y los combates, librados por nuestros soldados en inferioridad de condicio-
nes, con un valor inigualable.
-Rescatar para las generaciones más jóvenes, las virtudes y cualidades que han distinguido al 
soldado argentino a lo largo de la historia patria.

Nuestros predecesores cumplieron con el sagrado deber militar de “seguir constantemente la 
bandera de la Patria y defenderla hasta perder la vida”. Ellos representaron el sentir y la determi-
nación de la Nación Argentina por ejercer la soberanía de territorios usurpados por una potencia 
extranjera hace 189 años.

La bizarría demostrada en el campo de combate por los oficiales, suboficiales y soldados cons-
criptos que combatieron en Malvinas, representa la más genuina muestra de la vigencia del espíritu 
militar argentino legado por el Libertador José de San Martín. 

¡Honor y gloria! A quienes se batieron en inferioridad de condiciones materiales, en la rigurosidad 
de la geografía del Atlántico Sur y que no claudicaron al mandato de la Patria. 

Ustedes, se batieron con honor, respetando las normas del Derecho Internacional Humanitario y 
protegiendo la integridad de los pobladores civiles de las Islas. 

Nuestro reconocimiento eterno.
¡Viva Malvinas!
¡Viva la Patria!
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Conmemoraciones por los 40 años
de la Guerra de Malvinas

El Ejército Argentino conmemoró los 
40 años de la Gesta de Malvinas con 
más de 200 ceremonias a lo largo del 
país.

 
El reconocimiento y agradecimiento 

hacia los veteranos de guerra y a los 
eternos custodios de las Islas fue una 
constante por parte de la población de 
la República. 

No solo se los homenajeó por su 
valor y arrojo en defensa de la sobe-
ranía, sino también por poseer las vir-

tudes del soldado argentino. La larga 
tradición de virtudes comienza con el 
General San Martín, se fue jalonando 
por los defensores de Vuelta de Obli-
gado, en los campos de batalla del Pa-
raguay, en la búsqueda de la indepen-
dencia energética del general Mosconi 
hasta llegar a Malvinas donde hom-
bres como el teniente primero Roberto 
Estévez, el sargento Mario Cisneros o 
el soldado Oscar Poltronieri mostraron 
todo lo aprendido en la Fuerza. 

Los soldados que participaron en 

esta guerra son motivo de orgullo para 
todos los argentinos y ese reconoci-
miento es palpable.

Familias completas fueron a agra-
decer y a homenajear a los veteranos. 
Hoy llevan a una nueva generación 
para reconocer y honrar a nuestros hé-
roes para mantener viva eternamente 
la llama de la soberanía nacional en 
nuestras Islas Malvinas // 

Campo de Mayo.
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Zapala (provincia de Neuquén).

Mar del Plata (provincia de Buenos Aires).

Boulogne (provincia de Buenos Aires).
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Campo de Mayo (provincia de Buenos Aires).

Comandante Luis Piedrabuena (provincia de Santa Cruz).

Bariloche (provincia de Río Negro).

Colonia Sarmiento (provincia de Chubut). Olavarría (provincia de Buenos Aires).
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Bariloche (provincia de Río Negro).

Posadas (provincia de Misiones).

 Azul (provincia de Buenos Aires).

CABA.Salta.

Concordia (provincia de Entre Ríos).

INSTITUCIONALESINSTITUCIONALES

Olavarría (provincia de Buenos Aires).
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210° aniversario del Regimiento
de Granaderos a Caballo

 CABA

En el Regimiento de Granaderos a Caballo General San Martín ubicado en el barrio 
de Palermo se realizó el acto central para celebrar los 210 años de su creación.

En primer lugar, el jefe del Ejército, 
general de división Guillermo Olegario 
Gonzalo Pereda acompañado por el 
jefe del Regimiento de Granaderos a 
Caballo, coronel Rodrigo Berra proce-
dió a saludar a los efectivos formados. 

Luego de que arribara el ministro de 
Defensa, Lic. Jorge Taiana, quien en-
cabezó la ceremonia, se entonaron las 
estrofas del Himno Nacional. Como es 
tradición, se realizó la invocación reli-
giosa y se recordó al Sargento Cabral 
con la fórmula impuesta por el General 
San Martín luego del combate de San 
Lorenzo.

Por su parte, el jefe del regimiento 
hizo uso de la palabra, y para referirse 
a este aniversario evocó dos hitos que 
se recuerdan este año y de los cuales 
formaron parte activa los granaderos: 
el bicentenario del combate de Rio-
bamba y los 40 años de la Gesta de 
Malvinas. 

Asimismo, pronunciaron unas pala-
bras el Lic. Taina y el general Pereda 
para recordar la destacada historia de 
esta unidad y se refirieron a la impor-
tancia que tuvo y tiene para todos los 
argentinos.

Para finalizar, la Fanfarria Militar Alto 
Perú ejecutó la marcha de San Loren-
zo acompañada con el desfile de los 
granaderos //  

INSTITUCIONALES    
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Encargados del Ejército: herederos 
de los cordones de Tuyutí 

CABA

En una emotiva jornada, exencargados del Ejército tuvieron un encuentro para 
conmemorar el trigésimo aniversario de la creación del puesto de mayor jerarquía 
para el cuadro de suboficiales.   

Por Catalina Arce 

La reunión estuvo encabezada por 
el actual Encargado del Ejército, subo-
ficial mayor Jorge Vallejos, acompaña-
do por los suboficiales mayores Héctor 
Vera, Juan José Martin, Raúl Cejas y 
Ramón Flores Insaurralde. Los exen-
cargados fueron recibidos en las esca-
linatas del Edificio Libertador para lue-
go dirigirse al salón San Martín donde 
se realizó un intercambio con distintos 
encargados de elemento. 

Por su parte, el Secretario General 
del Ejército, general de brigada Sergio 
Maldonado los invitó a su despacho 
para mantener un ameno encuentro. El 
suboficial mayor Vallejos llevó adelante 
una exposición acerca de la situación 
actual que atraviesa la Fuerza y poste-

riormente intercambiaron experiencias 
y opiniones. 

Luego se trasladaron al casino de 
suboficiales donde inauguraron una 
campana para venerar a los veteranos 
de guerra que ingresan y así recordar 
a los héroes caídos en combate. En 
esta oportunidad, fue inaugurada por 
el suboficial mayor (R) VGM Juan José 
Martin, que expresó: “Esta invitación 
ha sido un placer. Es un abrazo al alma 
volver a nuestros orígenes. Este ho-
menaje tiene un peso muy significan-
te para mí como veterano, ya que se 
cumplen 40 años de la Gesta de Malvi-
nas. Me encuentro feliz y con plenitud 
de haber formado parte de la historia y 
sentir el reconocimiento de la gente y 
de la Fuerza”.  

Para finalizar el encuentro, el subo-

ficial mayor Vallejos manifestó: “Este 
aniversario es un momento de reflexión 
donde entendemos que el Ejército ha 
dado mayores responsabilidades al 
cuadro de suboficiales. Esas respon-
sabilidades conllevan preparación y 
superación profesional, profunda voca-
ción de servicio, y por sobre todo una 
gran cuota de humildad que es lo que 
debe caracterizar a los suboficiales. 
Debemos brindar por el significado de 
nuestro trabajo, por todo lo ya realiza-
do y por lo que viene, con la convicción 
de que debemos continuar en la senda 
del estudio, preparados para ocupar un 
cargo o rol de combate acorde a esa 
preparación” // 

Los suboficiales mayores Vera, Martin, Cejas, Flores Insaurralde y Vallejos.
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Los suboficiales recientemente 
destinados al Regimiento de Caballe-
ría de Tanques 2 de la Guarnición de 
Ejército Olavarría participaron de esta 
actividad operacional.

Durante el cursillo fueron abor-
dados aspectos básicos que debe 
conocer el personal que integra una 
sección de tanques, orientado al man-
tenimiento preventivo, antes, durante 

y después de una marcha, como así 
también clases inherentes al  manejo 
de blindados //  

OPERACIONALES

Cursillo de adaptación en el Regimiento de Caballería de Tanques 2

BUENOS AIRES
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Personal perteneciente al Regi-
miento de Caballería de Exploración 
de Montaña 5, a la Compañía de Co-
municaciones de Montaña 5, a la Com-
pañía de Inteligencia de Montaña 5, a 
la Sección de Aviación de Ejército de 
Montaña 5 y al Regimiento de Infan-
tería de Monte 28, se adiestró en las 
instalaciones de los cuarteles de Pie-
dras de la Guarnición de Ejército Salta.

El cursillo tuvo como objetivo pro-
porcionar las competencias genéricas 
y específicas, proveyendo de conoci-
mientos profundos, desarrollando ha-
bilidades y destrezas que  permitan a 
los operadores desempeñarse eficien-
temente como integrantes de puestos 
de observación aérea.

De esta manera se adiestró a ope-
radores de radar, para su eventual em-
peñamiento en el operativo, como así 
también, este cursillo permitió acre-

centar las capacidades de las distintas 
unidades a las que pertenecen, contri-

buyendo al adiestramiento operacional 
de la Fuerza //  

Capacitación de operadores de radar
Aselsan ACAR K-44

SALTA

OPERACIONALES

En el marco del Operativo Fronteras, el Centro de Operaciones de Vigilancia 
Oeste en conjunto con varios elementos de la Vta Brigada de Montaña, se dictó el 
Cursillo de instalación, operación y mantenimiento de 1er nivel de radar Aselsan 
ACAR K-44.

La Dirección de Arsenales y el Bata-
llón de Arsenales 601 programaron y 
ejecutaron el Cursillo de mantenimien-
to de las ametralladoras Cal 12,7mm 
M2A2 convertida con Kit QCB, lo cual 
permite el cambio rápido de cañón y 
ametralladora 7,62mm M240B. 

La finalidad de este cursillo fue la 
de capacitar en esta temática a oficia-
les instructores de tiro y a suboficiales 
mecánicos armeros de las diferentes 
unidades que mantienen con cargo el 
material recientemente incorporado //

Cursillo de mantenimiento de ametralladoras
BOULOGNE – PROVINCIA DE BUENOS AIRES
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La patrulla de rescate de la unidad 
de Junín de Los Andes realizó un 
ejercicio de rescate en montaña en 
el sector de la base del volcán Lanín, 
desplegando la totalidad de la patrulla 
y sus elementos de evacuación, sani-
dad y apoyo logístico. 

En primer lugar, se alistó en la Guar-
nición de Ejército Junín de los Andes y 
luego se desplazó 60 km hasta la base 
del volcán. Allí recibió la misión de res-
catar dos heridos en lugares diferentes 
para atender, estabilizar y evacuarlos. 
La actividad se desarrolló durante toda 
una jornada, permitiendo que el perso-
nal de la patrulla se capacite para es-
tar en aptitud de responder ante cual-
quier eventualidad.

Cabe recordar que el Regimien-
to de Infantería de Montaña 26 tiene 
la responsabilidad de apoyar todas 
las agencias andinistas que realiza 
el personal del Ejército Argentino en 
esa zona. Ello implica, además de dis-
poner de personal de baqueanos en 
capacidad de guiar a las distintas cor-
dadas, la organización de una patrulla 
de rescate en forma permanente, que 
disponga de la capacidad de alistarse 
y efectuar operaciones de rescate en 
montaña en el en caso de producirse 
un accidente //  

OPERACIONALES

El RIM 26 entrenó a su patrulla de rescate
en el volcán Lanín

NEUQUÉN
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Curso de paracaidismo militar 
CÓRDOBA
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La Escuela de Tropas Aerotransportadas y de Tropas de Operaciones 
Especiales realizó un curso de paracaidismo para los integrantes de la 
IVta Brigada Aerotranspotada. 

OPERACIONALES
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Por el SV Ramiro Querejeta

Como parte de su adiestramiento 
operacional, y al ser una gran unidad 
de combate aerotransportada, la briga-
da realizó su tradicional curso de para-
caidismo militar en las instalaciones de 
la Escuela de la Fuerza Aérea, ubicada 
en la ciudad de Córdoba. 

Del curso participaron todas las uni-
dades pertenecientes a la brigada, en-
tre los cuales se encuentran oficiales, 
suboficiales y soldados voluntarios, 
quienes realizaban por primera vez 
saltos en paracaídas de apertura auto-
mática a 500 metros de altura.

Por su parte, los más experimenta-
dos hicieron lo propio, pero con para-
caídas de apertura manual, los cuales 
tienen otra exigencia a la hora del ate-
rrizaje, además de saltar a una mayor 
distancia. Entre ellos se encontraba el 
equipo militar de paracaidismo y los co-
mandos de la brigada. 

Los cursantes pasaron por dos eta-
pas de formación de cuatro semanas. 
En la primera, realizaron exclusiva-
mente actividades de instrucción, para 
adquirir conocimientos técnicos y tácti-
cos básicos, tales como la mecaniza-
ción de los movimientos dentro de la 
aeronave, el equipamiento propio del 

paracaidista, la secuencia de activida-
des en la llegada a tierra y las acciones 
tácticas posteriores.

En la segunda etapa se llevaron 
a cabo actividades de vuelo y lanza-
miento, en las cuales los paracaidistas 
efectuaran cinco saltos. De acuerdo a 
lo programado, los primeros saltos se 
efectuaron sin equipo, luego con arma-
mento y equipo individual, y finalmente 
lanzamiento nocturno.

Cabe destacar que luego del primer 
lanzamiento se llevó a cabo el tradicio-
nal bautismo de los paracaidistas, en 
presencia de los familiares de los cur-
santes //  
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El Ejército Argentino incrementa 
sus capacidades 

PROVINCIA DE BUENOS AIRES

En la dirección de Arsenales, el ministro de Defensa, Lic. Jorge Taiana formalizó
la entrega de equipamiento, vehículos y uniformes marcando una nueva escalada
en el proceso de modernización de la Fuerza.
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Por Catalina Arce

Los cuarteles de Boulogne fueron el 
marco de la ceremonia de entrega de 
nuevo material que significa una recu-
peración de capacidades para el Ejér-
cito Argentino. En esta oportunidad, la 
Fuerza incorporó una nueva flota de 
vehículos a rueda, vehículos aéreos no 
tripulados, equipos de combate e indu-
mentaria de fabricación nacional.  

Esta incorporación fue posible gra-
cias al programa de inversión y re-
equipamiento del Fondo Nacional de 
Defensa (FONDEF) y gestiones de la 
subsecretaría de Planeamiento Opera-
tivo, el servicio Logístico para la Defen-
sa y la dirección General de Material 
del Ejército Argentino.  

En esta ceremonia acompañaron al 
ministro, el jefe del Estado Mayor Con-
junto de las Fuerzas Armadas, teniente 
general Juan Martín Paleo; el jefe del 
Ejército, general de división Guillermo 
Olegario Gonzalo Pereda; autoridades 
militares, del ministerio e invitados es-
peciales. 

El primero en tomar la palabra fue 
el jefe del Ejército, quién expresó: “En 
esta tarde estamos recibiendo una 
muestra de lo que en efecto ha dejado 
la ley 27575 del FONDEF en cuanto 
a equipamiento del Ejército Argentino. 
Esto marca un punto de inflexión en la 
historia de la Fuerza, porque se reci-
bieron recursos presupuestarios para 
financiar 15 proyectos de inversión de 
los cuales hoy tenemos alguna mues-
tra en esta ceremonia”.

Asimismo, el general expresó su 
agradecimiento a los funcionarios del 
ministerio de Defensa y al personal del 
Estado Mayor Conjunto con los que 
“trabajamos codo a codo, y además fa-
cilitaron, colaboraron, proporcionaron 
la correcta orientación para que poda-
mos llegar a buen puerto. Instamos a 
continuar la tarea que tenemos este 
año de redoblar la apuesta y seguir fi-
nanciando otros proyectos de inversión 
que lleven a la recuperación de las ca-
pacidades operativas de nuestro Ejér-
cito Argentino”.

Por su parte, el ministro Taiana ex-
presó: “Esta es una compra importan-
te, producto del FONDEF y con la cual 
también pensamos equipar al conjunto 

de nuestras Fuerzas Armadas. Es un 
día de alegría, es un día de realización. 
Acá están estos vehículos que se in-
corporan al Ejército que permitirán un 
mejor desarrollo de las actividades más 
ágiles, más seguros, más confiables y 
más capacidad para cumplir con su ta-
rea y objetivos principales”.  Y agregó: 
“Nada más que agradecer a todos los 
que han hecho posible esta tarea. En el 
trabajo que se hizo en el ministerio de 
garantizar las compras y en garantizar 
la llegada. Trabajaron con toda la ener-
gía posible y hoy vemos un resultado 
físico que literalmente está a nuestra 
vista. Felicitaciones a todos los que 
son parte de este éxito”.

·Equipamiento 
-Camiones carga modelo (VUG) 6T 

4X2-Volkswagen-Robus 17230-21 de 
origen brasileño; camiones tractor de 
campaña Volkswagen Constellation 
19.420 HR-21 de origen brasileño y ca-
miones Mercedes Benz Atego 1726 de 

origen nacional: incrementan la capaci-
dad de transporte de carga operacional 
y logístico a las diferentes actividades 
de adiestramiento de la Fuerza y apoyo 
a la comunidad. 

-Colectivos de transporte personal 
Iveco Italbus (40 pasajeros) de origen 
brasileño y utilitarios Peugeot Partner 
de origen nacional que favorecen el 
transporte de personal para las activi-
dades del servicio y de educación de 
los diferentes elementos de la Fuerza.

-Ambulancias Toyota Hilux de me-
diana complejidad, de origen nacional; 
para el empleo dual en el terreno como 
así también en el medio civil para la 
atención sanitaria del personal militar 
durante el desarrollo del adiestramien-
to operacional.

-Camión cisterna Volkswagen 6X6, 
útil para el abastecimiento logístico a 
campo traviesa a los diferentes vehí-
culos a rueda mecanizado y blindado 
desplegados en el terreno.

Los camiones permiten incrementar 

MATERIAL
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la capacidad de transporte de carga 
operacional y logística en las diferen-
tes actividades de adiestramiento y en 
apoyo a la comunidad.

-Ametralladoras CAL 7,62 mm 240 
B,  Amet Conversión CAL 12,7 mm 
2 A2 y aviones no tripulados (Dro-
ne Mavic 2): modernizan técnicas de 
adiestramiento de nuestros cuadros y 
soldados con tecnología de última ge-
neración operacional //  

“Es un día que muestra una actitud de optimismo con 
respecto al presente que tenemos y de esperanza 

de lo que viene por delante. Esperamos redoblar la 
apuesta este año en términos de adquisiciones con 
el FONDEF y estamos con la expectativa de equipar 
una brigada más con equipo nuevo. Progresamos de 

manera uniforme en todos los proyectos 
que hacen a todas las capacidades del Ejército”.

MATERIAL

General de división Guillermo
Olegario Pereda, jefe del Estado 

Mayor General del Ejército.
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“Necesitamos que mujeres y hombres 
puedan trabajar de forma conjunta 

e integrada”

La directora de Políticas de Género del Ministerio de Defensa, Dra. Laura Masson 
y la jefa del Departamento de Género del Ejército Argentino, teniente coronel Luz 
Perdomo fueron entrevistadas en el programa Radioactivos de Radio Soldados. 
Ellas se explayaron acerca de los avances y desafíos de las políticas de género en 
el ámbito de la defensa.  

Por Catalina Arce

-¿Cuál es la misión principal de 
la Dirección de Políticas de Género 
del ministerio? 

-Dra. Masson: Esta dirección está 
dentro de la Dirección Nacional de De-
rechos Humanos del Ministerio de De-
fensa y fue creada en 2009. Su objeti-
vo principal es acompañar el cambio 
que se produjo en las Fuerzas Arma-
das con la incorporación de las mu-
jeres. Recordemos que veníamos de 
una institución exclusivamente mascu-
lina, formada por hombres que durante 
mucho tiempo forjaron una cultura ins-
titucional. Con la incorporación de las 
mujeres eso fue cambiando y es abso-
lutamente necesario tener herramien-
tas teóricas y de gestión institucional 
para poder acompañar a la institución 
en esa transformación. Hoy tenemos 
en las Fuerzas Armadas Argentinas un 
total de 19.5% de mujeres, cifra bas-
tante alta en comparación con otros 
países. Necesitamos que mujeres y 
hombres puedan trabajar de forma 
conjunta e integrada.

-¿Con qué panorama se encontró 
cuando llegó a esta dirección y qué 
tareas se hicieron en el último tiem-
po? 

-Dra. Masson: Yo conozco bastan-
te el ámbito de la defensa ya que fui 
asesora de la subsecretaría de Forma-

ción durante la gestión de la ministra 
Nilda Garré. Y antes de eso, con otros 
colegas habíamos hecho una investi-
gación sobre la profesión militar en el 
que hicimos un trabajo de campo en 
algunas unidades de las tres Fuerzas. 
En ese entonces pasamos un tiempo 
conviviendo con el personal militar, 
observando, haciendo entrevistas, 
encuestas, etc. Eso me dio un gran 
conocimiento sobre la cultura institu-
cional que me permite hoy aplicar las 
políticas de una manera muy situada 
y adecuada con el ámbito castrense. 
Por otro lado, siempre fui miembro del 
Consejo de Políticas de Género como 
experta académica. Con respecto a la 
dirección, apenas llegamos, hicimos 
un trabajo muy fuerte de diagnóstico. 
En el caso del Ejército, acompañada 
por la teniente coronel Perdomo en-
contramos que en los equipos había 
una falta muy grande de capacitación. 
La primera medida fue crear una di-
plomatura de transversalización de la 
perspectiva de género dentro de las 
Fuerzas Armadas, con la que capaci-
tamos alrededor de 297 personas. Es-
tamos estudiando reeditarla este año. 
Después tuvimos que hacer un reorde-
namiento de la cuestión normativa que 
se refleja en dos medidas que tomó el 
ministro Taiana apenas asumió. Una 
es la aprobación del plan integral de 
políticas de género que fue presenta-
do junto con la ministra de las Mujeres 

(Elizabeth Gómez Alcorta) y la otra es 
la resolución 1750 que crea los Depar-
tamentos de Género. Las oficinas de 
género hoy dependen funcionalmente 
de los departamentos y antes depen-
dían de cada unidad. Eso nos ayuda 
muchísimo a trabajar de manera con-
junta y ordenada.

-¿Cómo impacta este cambio que 
menciona la doctora?

-TC Perdomo: Esto fue fundamen-
tal. En marzo de 2020, el Ejército fue 
la primera de las tres Fuerzas que creó 
el departamento de género, que antes 
funcionaba como una oficina descen-
tralizada. A raíz de esta creación, las 
oficinas que se encontraban en el in-
terior pasaron a depender funcional-
mente del departamento, que a su vez 
depende de la Dirección de Personal 
y Bienestar. Esta organización fue 
central porque permite actuar coordi-
nada y en red entre las oficinas y el 
departamento, además de aprovechar 
los recursos humanos de la Fuerza. 
Actualmente somos 14 personas y del 
departamento dependen 12 oficinas 
que están distribuidas a lo largo y an-
cho del país. Las especialidades son 
desde abogados, asistentes sociales 
y psicólogos que integran los equi-
pos interdisciplinarios. Principalmente 
nos ocupamos de casos de violencia 
de género que se suscitan tanto en el 
ámbito intrafamiliar como en el ámbito 
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laboral. Durante el 2021, hemos hecho 
hincapié en la formación, no solo de 
recursos, formación de los puntos de 
enlace que tenemos en cada una de 
las unidades del Ejército.

 -Desde su perspectiva, ¿qué co-
sas fueron cambiando en relación a 
las políticas de género?  

-Dra. Masson: La dirección tuvo 
mucha relevancia durante la gestión 
de la doctora Nilda Garré y del minis-
tro Rossi. Creo que ahora es cuando 
realmente se está dando una segunda 
etapa en las políticas de género. Tuvi-
mos una primera etapa de impacto, en 
la que toda la institución se sacude y 
trata de aggiornarse. En esta segun-
da etapa, el objetivo primordial como 
directora es que las políticas puedan 
ser apropiadas por la Fuerza y esta-
mos trabajando fuertemente en ese 
sentido. Por parte del Ejército tenemos 
un fuerte compromiso desde el primer 
día. Nuestro gran objetivo es que esta 
temática pueda ser tomada por las tres 

Fuerzas e incorporarla a la cultura ins-
titucional. 

-Se mencionó en varias oportuni-
dades la ley Micaela, ¿cómo se fue 
dando el proceso de las capacita-
ciones en materia de género?

-Dra. Masson: El ministerio de apli-
cación de la ley Micaela es el Ministe-
rio de las Mujeres. De manera conjunta 
entre este ministerio y el de Defensa, 
se elaboró un plan de aplicación de-
nominado Ley Micaela: perspectiva de 
género en acción. Cada ministerio tie-
ne el suyo. 

-¿Cómo se va dando el trabajo 
con el personal de la Fuerza? 

-TC Perdomo: Afortunadamente ha 
causado mucho interés en todos los in-
tegrantes de la Fuerza, tanto varones 
como mujeres. En el caso de la diplo-
matura, colapsaron las inscripciones. 
Algo similar ocurre con los cursos de la 
ley Micaela que está haciendo el cuer-
po comando. La mayoría se muestra 
interesada en la temática y a raíz de 
eso recibimos muchas consultas. No 
sólo de índole personal sino también 
porque empiezan a mirar de a poco el 
entorno y a ver cosas que estaban ab-
solutamente invisibilizadas. También 
a raíz de eso se ha producido mucho 
impacto en las jefaturas, los jefes que 
consultan permanentemente sobre 
manejo de casos, cómo derivarlos, 

ENTREVISTA

"El objetivo primordial como directora es
que las políticas de género puedan ser

adoptadas por la Fuerza y estamos
trabajando fuertemente en ese sentido".

La Dra. Laura Masson y la teniente coronel Luz Perdomo. 
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nos piden apoyo para brindar conten-
ción a las víctimas. En ese sentido fue 
absolutamente positivo y favorable la 
implementación. 

-Dra. Masson: Hay un punto que re-
sulta necesario aclarar con respecto 
a la obligatoriedad de la ley. El Esta-
do no obliga a nadie, los ciudadanos 
comunes no están obligados a hacer 
la ley Micaela. Los funcionarios públi-
cos acercamos una herramienta a los 
agentes para poder acompañar este 
cambio que se está dando inclusive 
en cuestiones legales. Tengamos en 
cuenta que las personas que son par-
te de la institución, en caso de alguna 
dificultad van a ser juzgadas con esas 
leyes. Entonces el Estado nos capaci-
ta para dar respuestas de acuerdo con 
la normativa vigente que ha cambiado 
mucho en el último tiempo.

-¿Cómo está posicionada Argen-
tina en cuanto a políticas de género 
respecto de los ministerios de de-
fensa de otros países?

-Dra. Masson: Sin lugar a duda, 
Argentina es un referente ineludible 
en temas de políticas de género en el 
ámbito de la defensa. Hace muy poco 
Argentina lideró un grupo ad hoc de 
la Comisión de Ministros de Defensa 

de las Américas, y junto con Canadá 
logramos que ese grupo siga conti-
nuando. 

-¿Cuáles son los objetivos a cor-
to y mediano plazo, y qué tienen de-
finido para este año?

-Dra. Masson: Nosotros diseñamos 
un plan integral de políticas de género, 
por lo que tenemos pautadas todas las 
actividades de acá al 2023 y eso para 
la cultura institucional de las Fuerzas 
Armadas es muy importante. Como es 
necesario planificar estratégicamente, 
tenemos todos los lineamientos del 
plan que están publicados en la página 
web del ministerio de Defensa. De esta 
manera trabajamos ordenadamente y 
eficientemente con el personal mili-
tar. Tenemos dos cosas importantes: 
el plan integral de políticas de géne-
ro, que se aprobó en agosto y la re-
solución ministerial 1750/2021 que se 
aprobó en diciembre //

ENTREVISTA

"Como es necesario planificar
estratégicamente, tenemos todos los

lineamientos del plan que están publicados
en la página web del ministerio de Defensa". 

Su objetivo es recepcionar, acompa-
ñar y asistir en temas que afecten la 
integridad humana, apuntando a la 
adopción de medidas que contribu-
yan a la plena igualdad de trato, res-
peto y erradicación de cualquier tipo 
de violencia basada en desigualda-
des entre los géneros y discrimina-
ciones.

Dirección:
Azopardo 250 2° piso -
(Edificio Libertador) CABA
Teléfono:
4346-6100 interno 2400
Mail:
departamentodegeneroea@gmail.
com
Horario de atención: 
Lunes a Viernes de 08:00 a 17:00 hs//

Departamento de género
(sede central buenos aires)
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RELATOS MILITARES

FUERZAS ARMADAS Y DE SEGURIDAD

OPERACIONES ONLINE
COBERTURA EN TODO EL PAÍS

LAVALLE 1546 4° D, CABA

TEL: (11) 4372-4229 | LUNES A VIERNES DE 10 A 18 H.

1164703822 @BrokerArgenno

AYUDAS ECONÓMICAS

Conf. Ley 22802 - 26361. Resol. 789/98. Mercosur 45/06

Tras asegurar la independencia de 
Argentina y de Chile, el General San 
Martín junto a los ejércitos libertadores 
continuó con su plan continental. Lima, 
último baluarte realista era amenaza-
do. Desde el norte, estaban los ejérci-
tos comandados por el general Bolivar 
y el mariscal Sucre. La independencia 
del continente estaba cerca, solo falta-
ban combatir las últimas batallas. Una 
de ellas es el combate de Riobamba.

El 21 de abril de 1822, bajo una 
intensa lluvia, las tropas del ejército 
realista se encontraban en el valle de 
Riobamba. El mariscal Sucre, que es-
taba al mando de una parte del ejército 
patriota, intentaba incorporar el Estado 
de Guayaquil a Colombia.

Los independentistas acechaban al 
enemigo, que iba cediendo terreno y 
se vio obligado a ocupar una nueva 
posición. Ante esto, Sucre le ordenó 
al primer Escuadrón de Granaderos, a 
órdenes del sargento mayor Juan Galo 
de Lavalle, que reconocieran el terre-
no. Lavalle avanzó y puso en retirada 
a las fuerzas realistas. 96 granaderos 
atacaron a más de 400 integrantes de 
la caballería realista. 

Sin embargo, una vez que los rea-
listas se reorganizaron, volvieron al 
ataque. Los granaderos enfrentaron 
nuevamente al enemigo. Aquel 21 de 
abril de 1822 fue la antesala de la in-

dependencia de Ecuador. 
En su parte de guerra, Lavalle dice 

que “el coraje brillaba en los semblan-
tes de los bravos granaderos y era 
preciso ser insensible a la gloria para 
no haber dado una segunda carga”//

 A 200 años del combate de Riobamba

El ministro de defensa, Lic. Jorge 
Taiana, encabezó la conmemora-
ción de los 200 años del combate de 
Riobamba en el Regimiento de Gra-
naderos a Caballo. También partici-
paron de la ceremonia el embajador 
ecuatoriano, Xavier Monge Yoder; el 
jefe del Estado Mayor Conjunto de 
las Fuerzas Armadas teniente gene-

ral Juan Martín Paleo; el subjefe del 
Ejército Diego Martín López Blanco y 
el jefe del Regimiento de Granaderos 
a Caballo, coronel Rodríguez Espa-
da. Durante la ceremonia el titular de 
defensa destacó: “Este combate es 
un ejemplo del heroísmo, compromi-
so, profesionalidad y patriotismo de 
nuestros granaderos” //



TECNOLOGÍA

VCA Palmaria: el necesario
apoyo a la maniobra

CHUBUT – SANTA CRUZ

Tras un período de evaluación, la Artillería incrementa sus capacidades de 
combate con la más reciente actualización del sistema de armas VCA Palmaria.
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Por Catalina Arce

Un equipo de evaluación del sistema 
de armas de Vehículos de Combate de 
Artillería (VCA) Palmaria Cal 155 mm 
L41 realizó una exhaustiva evaluación 
técnico-operacional en conjunto con el 
Centro de Investigación de las Fuerzas 
Armadas (CITEDEF) y la empresa ST 
Automatismo Industrial S.A. Este sis-
tema arribó a unidades como el Grupo 
de Artillería Blindado 9 de Sarmiento, 
Chubut y el Grupo de Artillería Blindado 
11, en Comandante Luis Piedra Buena, 
provincia de Santa Cruz.

El primer paso de este proceso fue-
ron las tareas de mantenimiento, que 
incluyó la actualización de software de 
los tableros del jefe de pieza y apun-
tador, y pruebas del funcionamiento de 
los motores, componentes y dispositi-
vos para chequear el comportamiento 
durante el disparo. El siguiente paso 
fue la certificación de las tripulaciones, 
donde se comprobaron los procedi-
mientos que el servicio de pieza debe 
realizar al operar el material, así como 
la detección y la resolución de las dis-
tintas contingencias que se puedan 
presentar durante una operación.

Inmediatamente finalizadas las certi-
ficaciones, el personal se trasladó jun-
to con el material de artillería hacia los 
campos de instrucción correspondien-
tes a cada unidad para llevar adelante 
la evaluación técnica operacional.

Una vez en el terreno, las evalua-
ciones se efectuaron a través de tiro 
de artillería en modo manual con cada 
una de las piezas recientemente repo-
tenciadas. Allí el personal de CITEDEF 
comprobó el funcionamiento y com-
portamiento mecánico y balístico del 
sistema de artillería del VCA mediante 
la medición de la velocidad de ataca-
do, temperatura de la recámara y ve-
locidad inicial del proyectil, entre otros. 
Estos procedimientos se realizaron 
en condiciones de tiro con trayectoria 
normal y con gran ángulo respectiva-
mente, empleando diferentes cargas 
propulsoras.

Por su parte, el teniente coronel 
Juan Pedro Perini, quien fue jefe del 
Grupo de Artillería Blindado 11, habló 
con Soldados acerca de los alcances 

de la modernización de este sistema 
de armas. 

-¿Cuál es la funcionalidad de este 
sistema de armas?

-Desde el punto de vista funcional 
se trata de un vehículo de combate de 
artillería autopropulsado oruga, pen-
sado para acompañar el desarrollo de 
las operaciones que llevan a cabo las 
brigadas pesadas, que en este caso y 
desde el punto de vista del componente 
Ejército son las brigadas mecanizadas 
y las brigadas blindadas. Para ser más 
preciso, el material permite el acompa-
ñamiento en la velocidad, es decir, en 
la capacidad de movilidad que tienen 
estas brigadas. Es un aspecto impor-
tantísimo, dado que brinda el apoyo de 
fuego a los elementos de combate a la 
más larga distancia con la particulari-
dad de poder abrir fuego desde un lu-
gar rápidamente, desplazarse y volver 
a abrir fuego. El vehículo en sí tiene un 
potencial muy grande en relación a mu-
chos vehículos de última tecnología.

-¿Cómo es su aplicación dentro 
del marco de un teatro de operacio-
nes?

-Desde el marco del teatro de ope-
raciones lo llamamos conceptualmen-

te movilidad táctica, donde cualquier 
comandante puede disponer de los 
medios de las agencias de fuego de 
artillería. En este caso artillería blin-
dada, para rápidamente modificar el 
poder de combate en algún lugar del 
campo donde se están llevando a cabo 
las operaciones con muy poco tiempo. 
Esto se suma a la protección que tienen 
los medios y los recursos humanos, las 
personas que se mueven de cada lado 
en estos vehículos de combate. 

-¿Cuáles son sus principales ca-
racterísticas materiales?

-Desde el punto de vista material se 
trata de un diseño que está constituido 
en dos partes: una parte inferior, don-
de se encuentra la batea que parte del 
vehículo en sí mismo y cuenta con po-
tencia motriz que le permite moverse y 
desplazarse. Por otra parte, está la to-
rreta con el cañón, es la torre que tiene 
movilidad independiente que satisface 
las necesidades mecánicas del arma, 
facilitando así el proceso de apuntar y 
disparar en la dirección que se busca. 

-En esta reciente prueba del sis-
tema, ¿qué puede decir de los otros 
organismos que participaron?

-El trabajo se llevó a cabo a través 
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de un equipo multidisciplinario formado 
por personal de CITEDEF y de la em-
presa ST Automatismo Industrial. Jus-
tamente esta empresa privada argen-
tina es la que trabajó en el rediseño e 
ingeniería para actualizar los sistemas. 
La gente de CITEDEF controló y corri-
gió los detalles que hacen al funciona-
miento de cada una de las armas, que 
toda la parte mecánica funcione dentro 
de los estándares que están estableci-
dos y de los parámetros que fija cada 
uno de los manuales técnicos. Ellos 
utilizan mucho material de medición, 
como radares, material láser, sensores 
de presión con la finalidad de verificar 
que se encuentre dentro de los pará-
metros establecidos. Mientras que la 
empresa ST Automatismo Industrial es 
la que ejecutó el reacondicionamiento 
tanto con el personal propio de la em-
presa como con el del Batallón de Ar-
senales 602. También se sumaron a la 
prueba otros equipos de la Facultad de 
Ingeniería del Ejército y de la Dirección 
General de Investigación y Desarrollo 
con su asesoramiento.

·Recorrido 
En los años 80, la fábrica de Tanque 

Argentino Mediano inició el desarrollo 
del VCA Palmaria como un derivado 
de la familia del Tanque Argentino Me-
diano (TAM), instalando la torre italiana 
Oto Melara sobre una batea de desa-
rrollo nacional. 

En 1997, la Fuerza empezó a dis-
tribuir los cañones blindados, los VCA 
Palmaria, principalmente en el sur del 
país, como en Sarmiento, Chubut o en 
Comandante Luis Piedra Buena. 

A partir de 2012, ante la necesidad 
de reacondicionar, potenciar y moder-
nizar el sistema de armas, se inició un 
proceso de estudio en el que intervi-
no la fábrica Oto Melara. Fue así que 
hicieron una revisión del estado de la 
torre y de los tubos; trabajaron en el 
reacondicionamiento del arma y, a tra-
vés de un trabajo integrado entre téc-
nicos, ingenieros militares y empresas 
privadas se comenzó con el desarrollo 
de un prototipo y posteriormente su 
desarrollo en serie en cada uno de los 
vehículos de combate de artillería.

En 2014 se realizó una evaluación 

TECNOLOGÍA

"Una vez en el terreno, las evaluaciones
se efectuaron a través de tiro de artillería 

en modo manual con cada una de las
piezas recientemente repotenciadas".

Datos técnicos del VCA Palmaria

Peso: 40 toneladas.

Longitud: 10,33 m incluido el cañón. 6,83 m solo el casco.

Anchura: 3,31 m.

Altura: 3,2 m.

Altura sobre el suelo: 450 cm.

Tripulación: 5. 

Arma primaria: 1 obús OTO Melara Palmaria de calibre 155 mm L41.

Arma secundaria: 1 ametralladora FN MAG 60-40 de calibre 7,62 mm y 

8 lanzagranadas.

Alcance: 590 km, 940 con tanques suplementarios.

Motor: MTU MB-833 Ka 500, Diésel 720 HP3.

Velocidad máxima: 55 km/h.

Capacidad de combustible: 873 l.

Transmisión: Caja de cambios Renk-HSWL 204 con 4 marchas 

Suspensión: Barra de torsión.
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en el Grupo de Artillería Blindado 11. 
Allí se hicieron las pruebas de ensayo 
a través de una comisión de evaluación 
de prueba y ensayo. Esta evaluación 
técnica se hizo desde el punto de vista 
del funcionamiento que responde a los 
estándares y a los valores que figuran 
en los manuales originales de los ca-
ñones. Posteriormente se efectuó una 
evaluación operativa que consiste en 
el uso del arma durante un ejercicio en 
una simulación con el tiro inclusive. 

Esto ha ido transitando hasta 2016, 
año en el que trabajaron las nuevas 
condiciones de modernización reali-
zándose en distintas etapas. Actual-
mente tiene una proyección de mejo-
ras y aplicación de tecnología de última 
generación. “Esto permite que sea un 
sistema autónomo desde el punto de 
vista de la puntería y de llevarlo a don-
de uno quisiera con el trabajo del per-
sonal dentro del vehículo. Se trata de 
una génesis hasta la actualidad de lo 
que está proyectado y de lo que hoy 
en día es”, expresó el teniente coronel 
Perini. 

Durante el 2021, se realizó la última 
etapa y con ello se pudo poner en fun-
cionamiento, ya autorizado y aproba-
do para trabajar con el personal y de 
manera normal dentro de un grupo de 
artillería //  

Av. Santa Fe 750
Ciudad Autónoma de
Buenos Aires 

Contacto
4311-1071
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TECNOLOGÍA

TAM 2C: fuerza y potencia para el 
siglo XXI 

BUENOS AIRES

En los cuarteles de Boulogne se efectúa el proceso de renovación de los 
tanques argentinos medianos.
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Por el SV Emiliano Lauria

El proyecto TAM 2C comenzó en 
2021, y está estipulado que culmine en 
2027. Hasta el momento, nunca había 
pasado por un proceso de actualiza-
ción semejante a este desde su puesta 
en marcha entre las décadas del ’70 y 
el ’80. Este programa marcará un an-
tes y un después ya que se incorporará 
tecnología actualizada con el objetivo 
de mejorar el adiestramiento de los 
efectivos del Ejército Argentino.

Soldados llegó hasta la zona Norte 
de Buenos Aires para conversar con el 
teniente coronel Matías Peleitay Pinto, 
jefe de este proyecto. El oficial realizó 
un alto en sus actividades para comen-
tarnos acerca de la historia del vehículo 
de combate, la actualidad del TAM 2C, 
las facilidades con las que cuenta y el 
beneficio a futuro para el Ejército.

-¿En qué consiste este programa 
de modernización?

-El proyecto TAM 2C abarca la mo-
dernización de los tanques durante un 
período de 7 años, inició en 2021 y cul-
minará en 2027. Este proceso está di-
vidido en dos etapas: una inicial hasta 
el tanque Nro. 10 y la otra que engloba 
la producción de los 64 tanques restan-
tes. La primera corresponde al proce-
so de transferencia de conocimientos 
sobre el proceso de modernización de 
la torre, incluye el establecimiento de 
una línea de producción y la ejecución 
de una evaluación técnica-operacional 
para evaluar las capacidades del nue-
vo prototipo. En este mismo sentido, la 
empresa israelí Elbit Systems enseña a 
hacer el proceso de modernización de 
la torre del tanque y el ensamblado de 
esos nuevos sistemas, además provee 
los componentes. A partir del tanque 
Nro. 11, es responsabilidad exclusiva 
del Ejército continuar con los trabajos 
en base a la capacitación y prepara-
ción previa que recibió, bajo una lógica 
supervisión de Elbit Systems.

-¿Cómo fue el proceso por el cual 
comenzó a modernizarse el TAM 
gracias a este convenio firmado por 
las partes?

-En 2010, el Ejército Argentino deci-
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dió modernizar sus tanques y firmó un 
convenio con la firma Elbit Systems. El 
desafío fue diseñar un prototipo sobre 
nuestro vehículo de combate TAM, algo 
que se concretó entre el 2010 y 2013. 
Al año siguiente, el jefe del Ejército de 
ese entonces lo aprueba con algunas 
mínimas correcciones y, en 2015, se 
firma el convenio para modernizar los 
tanques. Durante un tiempo se frenó y 
en 2020 se retomó el programa para la 
modernización. En esto fue importan-
te la participación del Fondo Nacional 
de la Defensa (FONDEF), a través del 
aporte de sustento económico para po-
der avanzar en un proceso de semejan-
te envergadura. 

-Específicamente, ¿en qué consis-
te dicha modernización?

-El prototipo TAM 2C que todos co-
nocen se modernizó en el 2013. Ahora, 
lo que se le va a incorporar es tecno-
logía más actual, desarrollada en el 
2020. Si bien mantendrá las mismas 
capacidades, se le añadirán sistemas 
más modernos de acuerdo al avance 
tecnológico. Es por ello que nos encon-
tramos en un proceso nuevo de dise-
ño del prototipo y también un proceso 
de evaluación técnico-operacional en 
el que se lo prueba y compara con los 

resultados obtenidos en el prototipo an-
terior. Ahora estamos trabajando en el 
armado del nuevo prototipo para poder 
testearlo y, una vez aceptado, continuar 
con la réplica de esta nueva configura-
ción.

-En líneas generales, ¿cuáles se-
rían las prestaciones generales con 
las que cuenta el TAM 2C?

-Lo más importante que tiene es la 
modernización del sistema de control 
de tiro y la incorporación de cámaras 
térmicas. Contamos también con el 
accionamiento eléctrico de la torre, el 

sistema de alerta láser, sensores me-
teorológicos y la unidad de potencia 
auxiliar, entre otros. Por otro lado, el 
tanque tiene la capacidad de hacer un 
seguimiento automático de blancos en 
forma dual y simultánea (tanto el jefe de 
tanque como el apuntador).

-¿Cuál es el objetivo principal de 
esta modernización?

-Este es el gran salto tecnológico 
que hace el TAM, el más importante, 
desde su fabricación. Después de 30 
años, se pone a la altura de los tan-
ques que están en el marco regional. 

TECNOLOGÍA
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APOYO A LA COMUNIDADTECNOLOGÍA
Quedará posicionado entre los mejo-
res en lo que respecta al sistema de 
control de tiro y la capacidad de com-
bate de todo tiempo.

-¿Qué tan favorable será esto para 
las unidades y subunidades, y para 
el Ejército Argentino?

-Muy beneficioso. Además de actua-
lizarlo tecnológicamente, hay un acom-
pañamiento de mantenimiento en todo 
lo referido a las bateas. Es una puesta 
en valor del funcionamiento del tanque. 
Esto contribuye además a activar el sis-
tema logístico, permitiendo incorporar 
repuestos, capacitar al personal de la 
Fuerza, tener tripulación idónea en el 
empleo de las nuevas tecnologías de 
combate, entre otras cuestiones. Es 
una ventaja y un esfuerzo grande com-
pletar este proyecto. Genera una acti-
vación de la logística, de la educación 

(incremento de capacitaciones particu-
lares) y del desarrollo profesional de los 
operarios y técnicos del arma. 

-¿Qué le genera formar parte de 
este equipo y ser uno de los jefes de 
este proceso?

-Es uno de los proyectos actuales 
más importantes del Ejército. Le da 
mucho valor a la Fuerza porque permi-
te incrementar su capacidad operacio-
nal, prepara a los efectivos, motiva la 
logística y pone a sus medios en altos 
estándares tecnológicos. Me encanta 
participar y, obviamente, lo tomo como 
un desafío personal y profesional. Hoy 
estamos haciendo un gran esfuerzo 
para que se concrete rápidamente y 
estamos enfocados en eso. Cuando 
miremos para atrás y veamos lo conse-
guido, ahí podré realmente describir y 
dimensionar la cantidad de emociones 

que uno puede sentir. Estoy orgulloso 
de participar en este equipo de trabajo 
para llevar adelante este gran proyecto.

-¿Cuál es el objetivo de esta mo-
dernización?

-El TAM se puso en marcha entre la 
década del '70 y el '80. Desde ahí nun-
ca pasó por un proceso semejante a 
este. Solamente se realizaron algunas 
pequeñas modificaciones e implemen-
tación de sistemas ópticos nocturnos. 
Este es el gran salto tecnológico que 
hace el TAM, el más importante, desde 
su fabricación. Después de 30 años, 
se pone a la altura de los tanques que 
están en el marco regional. Quedará 
posicionado entre los mejores en lo 
que respecta al sistema de control de 
tiro y la capacidad de combate de todo 
tiempo //

Teniente coronel Matías Peleitay Pinto,
jefe del proyecto.
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Te ofrecemos:
-Haber mensual.
-Obra social.
-Aportes previsionales.
-Obtención de aptitudes especia-
les y oficios.
-Posibilidad de acceder al título 
secundario.
-Posibilidad de continuar la carre-
ra militar como oficial o suboficial.
-Participar en misiones interna-
cionales de paz (ONU).

Para conocer los requisitos co-
municate al

0800-999-3537
También podés ingresar a: 
www.argentina.gob.ar/ejercito/
incorporación o acercate a la
unidad militar más cercana a
tu domicilio//  

En la Guarnición de la XIIda Bri-
gada de Monte se unieron al Ejército 
Argentino 1.500 jóvenes de ambos se-
xos. El acto contó con la presencia del 
ministro de Defensa, Licenciado Jorge 
Taina; el gobernador de la provincia de 
Misiones, Dr. Oscar Herrera Ahuad y 
el jefe del Estado Mayor General del 
Ejército, general de división Guillermo 
Olegario Gonzalo Pereda. 

La ceremonia comenzó cuando 
el jefe de tropas y comandante de la 
brigada, coronel Sergio Jurczyszyn 
presentó a los efectivos y postulantes 
formados a las autoridades civiles y 
militares. 

A continuación, se dio lectura de 
la orden de la guarnición y poste-
riormente, hizo uso de la palabra el 
jefe del Ejército. Durante su discurso 
destacó: “El Ejército Argentino está 
a disposición del pueblo misionero, 
agradece poder incorporar 1.500 sol-
dados voluntarios misioneros que se 
van a quedar aquí en la provincia para 
poblar nuestros cuarteles como nunca 
se ha visto en los últimos 30 años” y 
agregó: “Para el personal de oficiales 

Relevante incorporación de 
soldados voluntarios en todo el país
En la provincia de Misiones, se dio el primer paso en el ingreso 
de una gran cantidad de jóvenes, que están realizando el Núcleo 
de Instrucción Básico para formar parte del Ejército Argentino. 

Incorporate como soldado
voluntario al Ejército Argentino

y suboficiales que tienen la noble tarea 
de instruir a nuestra gente, les pido que 
lo hagan con dedicación y ejemplo per-
sonal sin miramientos en las próximas 
diez semanas de ejercicio constante”. 

 Por su parte, el ministro de Defensa 
se refirió a la importancia que implica 
esta incorporación de ciudadanos a 
la Fuerza con las siguientes palabras: 
“Estamos iniciando en Misiones una 
experiencia importante y trascendental 
que es la incorporación de soldados 
voluntarios al Ejército Argentino. To-
dos los años se incorporan soldados 
nuevos y todos los años hay que re-
emplazarlos, pero esta vez estamos 
trabajando para ampliar su número 
dentro de las Fuerzas Armadas y en 
particular del Ejército Argentino”. Y 
para finalizar su alocución dijo: “No hay 
país que alcance un desarrollo y un 
respeto internacional si no tiene unas 
Fuerzas Armadas acorde a su tamaño, 
a su dimensión de la riqueza. Noso-
tros somos el octavo país del mundo 
por su territorio y tenemos una enor-
me cantidad de recursos. Eso requiere 
tener un instrumento de defensa que 

desaliente cualquier ataque desde el 
exterior por parte de otro estado; re-
quiere una Fuerza con una estratégi-
ca defensiva disuasiva. Para disuadir 
tiene que tener capacidades y en ese 
sentido estamos encaminándonos, en 
recuperar y fortalecer las capacidades 
de las FFAA”.

La ceremonia finalizó con la entona-
ción de la canción del Ejército Argenti-
no seguido de un desfile militar //

INCORPORACIONES
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Brian Arregui, es presente y futuro del 
boxeo nacional. Hace poco se consagró 
Campeón Mundial juvenil de peso su-
perwelter de la Organización Mundial de 
Boxeo ante el hindú Kulbir Dhaka. 

El Ejército Argentino sigue siendo 
cuna y formador de grandes figuras del 
deporte nacional. El soldado voluntario 
Brian Arregui, integrante del Regimiento 

de Infantería Mecanizado 5, es uno de 
ellos. Logró el campeonato mundial con 
esfuerzo y responsabilidad. Soldados 
lo entrevistó, junto a su entrenador el 
suboficial mayor Fernando Rodríguez, a 
poco tiempo de su consagración.  

-¿Cómo se siente al ser campeón 
mundial?

-Ser campeón mundial es una ale-
gría inmensa. Me puso muy contento 
haber logrado este triunfo porque tra-
bajé mucho para eso y de la forma en 
que se dio. 

-¿De qué manera recibe apoyo por 
parte del Ejército?

-El Ejército me permite entrenar den-
tro del cuartel y tengo todos mis elemen-

tos en sus instalaciones. 

-¿Qué valores del Ejército Argenti-
no incorporó y le ayudaron para lle-
gar a donde está?

-Los valores del Ejército que tengo 
incorporados son la disciplina y el pro-
fesionalismo. 

-¿Qué mensaje puede darle a to-
dos los jóvenes militares que practi-
can deportes y sueñan con ser cam-
peones mundiales?

-Yo les diría que las oportunidades 
siempre están. Hay que entrenar y darle 
para adelante. No hay otra cosa que es-
tar enfocado y ser disciplinado en lo que 
uno quiere//

“Los valores del Ejército que tengo incorporados son la
disciplina y el profesionalismo”

DEPORTE

ENTREVISTA
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SALUD

Inauguración de la nueva
farmacia del Hospital Militar Central

CABA

Por el SV Ramiro Querejeta

En el Hospital Militar Central (HMC) 
se llevó a cabo la ceremonia de inau-
guración del nuevo depósito logístico 
de farmacia de este nosocomio de alta 
complejidad.

Con la presencia del ministro de 
Defensa, Lic. Jorge Taiana; el jefe del 
Estado Mayor General del Ejército, 
general de división Guillermo Olegario 
Gonzalo Pereda, y el director general 
del Hospital Militar Central, coronel 
Mayor Omar Horacio Domínguez, se 
inauguró el nuevo depósito logístico de 
farmacia del Hospital Militar Central.

En primer lugar, la Banda Militar Itu-
zaingó del Regimiento de Artillería 1 in-
terpretó el Himno Nacional Argentino, 
luego el jefe del Servicio Religioso del 
HMC, presbítero José Antonio Lépore, 
efectuó una invocación religiosa.

A continuación, el ministro de Defen-
sa, el jefe del Ejército, el director gene-
ral del HMC, y el secretario general del 
Ejército -exdirector del HMC- general 
de brigada Sergio Maldonado, proce-
dieron al descubrimiento de la placa 
que identificará el depósito con el nom-
bre del coronel Farmacéutico Retirado 
VGM Pablo Edmundo Hautcouer.

Respecto al gran avance edilicio 
del nosocomio, el director del hospital 
declaró: “La realización de este depó-
sito de farmacia permitirá almacenar, 
administrar y distribuir con mayor efi-
ciencia los insumos y medicamentos 
que el hospital necesita todos los días 
para funcionar (...) En nuestro país, 
son pocos los hospitales que cuentan 
con estructuras de esta envergadura y 
dimensiones. Podemos entonces decir 
con orgullo, que el Hospital Militar Cen-
tral es modelo en este sentido”.

Por último, todos recorrieron las 
nuevas instalaciones del depósito lo-
gístico de farmacia del Hospital Militar 
Central //

Coronel Farmacéutico (R) VGM 
Pablo Hautcoeur 

“Es un honor que este edificio lleve 
el nombre de un veterano de Malvi-
nas: coronel Farmacéutico Haut-
coeur. Un hombre que sirvió a la sa-
lud militar durante un cuarto de siglo 
en este establecimiento. Estoy muy 
honrado de poder compartir esta ce-
remonia con usted”, expresó el titular 
de Defensa, luego de descubrir la 
placa “Reconocimiento”. 

El coronel Pablo Hautcoeur egresó 
en 1954 del Liceo Militar General San 
Martín como subteniente de reserva. 

Terminó sus estudios en la Facultad de 
Farmacia de la Universidad de Buenos 
Aires. En 1974 volvió a reincorporarse 
a las filas del Ejército en la Escuela de 
los Servicios para Apoyo de Combate 
General Lemos. Su primer destino fue 
el Hospital Militar Curuzú Cuatiá, don-
de se desempeñó como jefe de servi-
cio de Sanidad. Durante el Conflicto 
de Malvinas, con el grado de capitán 
fue alistado como jefe de la Compañía 
de Sanidad del Batallón Logístico 3. A 
su regreso, fue destinado al Hospital 
Militar Central, donde durante 24 años 
prestó servicio como jefe del Departa-
mento de Farmacia, hasta su retiro// 



// 35

Por el SV Ramiro Querejeta

A dos años del inicio del COVID-19, 
el científico Peter Doherty reflexionó 
acerca de las medidas adoptadas, las 
vacunas y el futuro de este virus. 

El australiano ganador del premio 
Nobel de Medicina y Fisiología en 1996 
tuvo la amabilidad de darle a Soldados 
otra entrevista para hacer un análisis de 
la pandemia y los tratamientos disponi-
bles para combatir el coronavirus. 

-¿Cómo vivió la pandemia desde el 
lado profesional?

-Profesionalmente, trabajando mu-
cho. Rara vez yendo a la oficina o al edi-
ficio, y todo por Zoom. Di muchas entre-
vistas y escribí unas cuantas columnas 
para diarios y revistas. Pensé que iba 
a retirarme pero apareció todo esto y la 
verdad es que me mantuve muy ocu-
pado. Tuve mucha actividad también 
en Twitter, con discusiones e intercam-
bio de ideas acerca de la pandemia y 
las vacunas. Aquí en Australia vivimos 
tiempos de cuarentena muy fuertes,  
estuvimos muy aislados del mundo por 
mucho tiempo. Eso se terminó a fines 
del 2021. 

-¿Está sorprendido por la cantidad 
de vacunas y su desarrollo en tan 
poco tiempo?

-Creo que lo más sorprendente fue-
ron las vacunas MNRA (son las vacu-
nas producidas por los laboratorios 

Pfizer y Moderna), son muy buenas y 
efectivas. Esto representa una nueva 
era en la tecnología de las vacunas y 
de las drogas, porque esta tecnología 
también puede usarse para la creación 
de nuevos medicamentos. Reciente-
mente surgieron las drogas antivirales, 
una llamada paxlovid, cuyo precio es 
bastante elevado para un tratamiento 
con píldoras para cinco días. Pero si le 
das eso de manera rápida a una per-
sona, puede derrotar al virus casi ins-
tantáneamente. Además actúan contra 
cualquier coronavirus y pueden evitar 
otras mutaciones o nuevas variantes. 
Por lo tanto, si llegáramos a tener una 
pandemia nueva de algún tipo de coro-
navirus, estos antivirales van a ser de 
mucha ayuda. 

-¿Qué tan cerca estamos de erra-
dicar el COVID o que se transforme 
en algo endémico o algo estacional?

-No sabemos realmente qué pue-
de pasar en el futuro. Esperemos que 
Omicron sea la última gran variante de 
este virus. Estamos viendo varias sub-
variantes de esta cepa (BA1 y BA2), 
la última un poco más infecciosa que 
la primera pero no más letal. Estamos 
observando que la gente se reinfecta, 
lo cual nos da a pensar que no se ad-
quiere una gran inmunidad luego de 
contagiarse con la cepa Omicron. Por 
suerte, la gente que se infecta nue-
vamente se recupera rápidamente. Si 
apareciera una variante más agresiva, 
sería un problema. Todos están hartos 
de las cuarentenas y de usar masca-
rillas. Tampoco sabemos si con esta 
cepa tendremos efectos secundarios 
a largo plazo, como fatiga muscular o 
mental, pérdida de memoria, etc. No 
sabemos cuánta gente va a padecer 
esto, pero se calcula que es el 2% de 
los que se han contagiado. Ese puede 
ser el gran problema a largo plazo con 
el COVID. Esto sería un gran proble-
ma desde el punto de vista económico 

y para generar conocimiento y riqueza. 

-¿Cree que hay chances de enfren-
tar otra pandemia?

-Las chances de tener otra pandemia 
son altas, y la razón de eso es que si 
uno presta atención ya hemos teni-
do varios coronavirus en este siglo: el 
COVID, la gripe aviar, la gripe porcina, 
SARS, MERS, etc. Todo esto tiene que 
ver con que en los países donde se ge-
neraron son lugares donde tienen mer-
cados de animales silvestres, con gran-
des cantidades de habitantes y donde 
la prosperidad avanza y la gente llega a 
través de la globalización. 

-¿Puede el calentamiento global 
influir en la aparición de nuevos vi-
rus pandémicos?

-No está muy claro. Probablemente 
con el calentamiento global, los mosqui-
tos se muevan de las zonas cercanas 
al Ecuador hacia el sur y consigo lleven 
ciertas enfermedades. Hemos visto en-
cefalitis japonesa en Australia por pri-
mera vez en la historia. Por otro lado, 
este calentamiento está matando mu-
chos murciélagos, que son propensos a 
estar en lugares de mucho calor y hu-
medad. También está terminando con 
muchos insectos. Eventualmente va a 
terminar con muchas de las amenazas, 
si vemos el vaso medio lleno. 

-Luego de estos dos años de pan-
demia, ¿qué se ha aprendido?

-Hemos aprendido muchísimo acerca 
de cómo funciona el sistema inmunoló-
gico de los humanos y cómo actúa fren-
te a la enfermedad. De todos modos, 
nos va a llevar tiempo procesar toda 
esa información y descubrir qué es real-
mente importante. La pandemia ha sido 
como una Guerra Mundial. De la prime-
ra a la segunda hubo grandes avances 
tecnológicos y con el COVID pasa algo 
similar//

“Tengamos la inteligencia colectiva para analizar 
todo lo que pasó durante la pandemia”

SALUD
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Expedición Aconcagua 2022: “En la 
cima se ve un mar de montañas”

MENDOZA 

Por Ricardo Carrizo Suarez

“Cuando uno se encuentra ahí, en la 
cumbre, parece que el tiempo pasa más 
lento. Cada abrazo, cada palabra, cada 
lágrima y cada foto son interminables y 
además uno se busca un momento de 
reflexión a solas. Mirás a tu alrededor y 
ves nada más que nubes y montañas. 
Parece un mar de montañas”; con estas 
palabras el suboficial principal de Infan-
tería Néstor Maidana de la Compañía 
de Cazadores de Montaña 8 reflexiona 
acerca de los sentimientos que florecen 
en muchos andinistas al hacer cumbre 
en la cima de América: el Aconcagua. 

El ascenso no comienza cuando se 
llega al pie de la cumbre, el ascenso 
comienza meses antes cuando se re-
cibe la orden de ascender. “Al recibir la 
orden para la realización de la Expedi-
ción de la VIIIva Brigada de Montaña, la 
Ca Caz M 8 planifica y elabora el plan 
de ascensión en el cual se designa las 
misiones particulares y roles para el 
desarrollo de la expedición”, comenta 
Maidana. Pero el que lideró esta expe-
dición fue el mayor Juan Cruz Ceresoli 
(jefe de la Ca Caz M 8) quien amplía 
acerca de la preparación previa al as-
censo: “…planificar el ascenso al Acon-
cagua es un trabajo integral realizado 

junto a la plana mayor de la compañía. 
Seguimos el mismo planeamiento de 
una operación militar. Dentro del pla-
neamiento se tiene en cuenta en qué 
oportunidades se puede ascender. 
Aunque se puede hacer cumbre todo el 
año, generalmente lo ideal es en vera-
no debido a las facilidades que brinda 
el clima menos riguroso. También hay 
que tener en cuenta que el tiempo total 
del ascenso es de aproximadamente 
de dos semanas para realizar todas las 
actividades planificadas; sea desde el 
despliegue, la aclimatación y el ascen-
so propiamente dicho”. 

ASCENSIONES 2022
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El mayor Ceresoli hizo cumbre varias 
veces en el Aconcagua y quien mejor 
que él para transmitir lo que significa 
para un integrante del Ejército este 
ascenso: “Hacer cumbre pone de ma-
nifiesto la capacitación y preparación 
como también el compromiso perma-
nente de las tropas de montaña. Es un 
logro superlativo tanto a nivel personal 
como profesional y una muestra cabal 
del trabajo de equipo. Uno se pone muy 
feliz al hacer cumbre, pero no debe olvi-
dar el esfuerzo mancomunado de todos 
los integrantes de la expedición para 
que uno llegue hasta ahí”. 

-¿Cómo está organizada una ex-
pedición al Aconcagua?

-Se organiza con un equipo de ata-
que, un elemento de rescate y uno de 
apoyo. Este último se encarga de brin-
dar sostenimiento a los anteriormente 
mencionados. El elemento de ataque 
tiene como finalidad conducir a sus in-
tegrantes a la cumbre del cerro. Se for-
ma con tres patrullas de ataque cada 
una de ellas guiadas por miembros de 
la Ca Caz M 8, y la integran un guía y 
un auxiliar de guía. La patrulla de resca-
te tiene como fin auxiliar a la patrulla de 
ataque ante un evento no deseado pro-
ducto de una contingencia durante el 
ascenso, pudiendo ser generados por 
un integrante o por factores externos. 
Mientras que la de apoyo brinda el sos-
tén logístico. También participaron otros 
elementos del Ejército desempeñando 

tareas de apoyo logístico e integrando 
las cordadas de ataque. Entre ellos se 
destacaron el Hospital Militar Regional 
Mendoza, la Compañía de Comunica-
ciones de Montaña 8, el Regimiento de 
Infantería de Montaña 16 y la Sección 
de Aviación de Ejército de Montaña 8. 

Hacer cumbre en la cima de América 
no es fácil, ni es para todos. Se requie-
re una ardua preparación física como 
psicológica. Al respecto, el suboficial 
Maidana nos dice: “Los requisitos son 
básicamente la planilla de las pruebas 
de aptitud física (PAFB) evaluadas y 
avalada por el responsable de cada 
elemento. Con respecto a Sanidad, 
deben presentar los estudios médicos 
ordenados en la Directiva Técnica Ge-
neral de Salud Nro 485/13 y anexo 27 
actualizado “Apto para todo servicio”, 
además todo el personal debe presen-
tar estudios médicos obligatorios como 
el examen médico general, radiografía 
de tórax, examen de sangre y orina, 
electrocardiograma, ergometría y espi-
rometría”.

Por su parte, la mayor enfermera 
María Soledad Frías, que también for-
mó parte de la Expedición Aconcagua 
2022, tuvo a su cargo la salud de los 
integrantes del ascenso y de seguir de 
cerca el proceso de aclimatación. La 
mayor es licenciada en Enfermería, 
tiene un postgrado en medicina de alta 
montaña de la Universidad de Cuyo y la 

Aptitud Especial de Tropas de Montaña 
“Cóndor plateado”. A continuación nos 
cuenta sobre su participación en la ex-
pedición y de la importancia de la acli-
matación para esta actividad.

-¿En qué consiste la aclimata-
ción?

-El proceso de aclimatación forma 
parte fundamental de los ascensos 
para montañas tan elevadas. Es el pro-
ceso en el cual el organismo se adapta 
a la altura. El equipo de sanidad es el 
encargado de acompañar en el proceso 
de aclimatación y de la salud del equi-
po.

-¿Cuál es el trabajo del equipo de 
sanidad durante el proceso de acli-
matación?

-Tengamos presente que no todos 
pueden escalar, ni escalar el Aconca-
gua o una montaña similar. Por tal ra-
zón, el proceso de aclimatación es fun-
damental para saber quién finalmente 
puede hacerlo. El cuerpo puede dejar 
de ayudarte para ascender y a veces se 
debe bajar. El proceso médico de acli-
matación está a cargo del servicio de 
sanidad y será responsable de la revi-
sión de los estudios médicos, impartirá 
una charla previa al comienzo de la as-
censión acerca de los agentes agresi-
vos a los cuales se van a enfrentar. Este 
proceso comienza en Puente del Inca. 
Como la exposición a bajas temperatu-
ras, el viento que a mayor velocidad ba-

ASCENSIONES 2022
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rre la temperatura corporal, la hipoxia 
entre otros. El equipo de sanidad deter-
minará mediante el seguimiento de los 
integrantes de la expedición quienes 
podrán emprender la ascensión una 
vez que se encuentren adaptados a la 
altura. Estos controles se realizarán en 
los diferentes campamentos de altura. 
Constantemente se evaluarán cómo se 
encuentra el personal. El personal sani-
tario asesorará a los guías y al jefe de 
expedición sobre quienes no lograron 
una adecuada aclimatación. 

Asimismo, la nutrición es muy impor-
tante para poder realizar esta empresa 
y la mayor Frías fue consultada sobre 
este tema: “La alimentación previa y 
durante la ascensión es muy importan-
te para obtener un máximo rendimiento 
durante todas las actividades. Para los 
días previos es recomendable una die-
ta hipercalórica pudiéndose consumir 
un aporte de 4.000 calorías y un consu-
mo de 3 a 4 litros de agua”. 

-¿Cuáles son los problemas de 
salud más frecuentes durante el as-
censo?

-La más común es el Mal Agudo de 
Montaña (MAM). Esta patología se da 
por un conjunto de signos y síntomas 
que aparecen como consecuencia de la 
falta de aclimatación a una altura supe-
rior a los 3.000 msnm, debido a la dismi-
nución de la presión parcial de oxígeno. 
Pueden manifestarse cefaleas, disnea, 
anorexia o falta de apetito, fatiga, náu-
seas y disminución de la diuresis. Con 
analgésico y buena hidratación pasan 
los síntomas. Otra patología que se 
puede dar a mayor altura por encima de 
los 5 mil es el edema cerebral grave. En 
este caso el paciente persiste con dia-
rrea, temblores musculares, trastorno de 
conducta, alucinaciones y coma hipoxé-
mico. El tratamiento es oxígeno, corticoi-
des, y antibióticos. En los tres casos se 
debe descender lo antes posible.

·El ascenso
Los guías de las distintas patrullas 

se reunieron para coordinar con el jefe 
de expedición la hora y los intervalos 
de marcha. Allí es donde se determina 
si el personal está en condiciones de 
realizar el ataque a la cumbre. Quienes 

no reúnen las condiciones necesarias 
de salud para su seguridad, deben 
descender o permanecer hasta la altu-
ra alcanzada –según su cuadro– para 
proporcionar apoyo al personal que sea 
eventualmente rescatado o que des-
ciende desde su ataque a la cumbre. 

El mayor Ceresoli vivió con intensi-
dad la última etapa antes del ataque 
final a la cumbre: “Los momentos pre-
vios al ascenso sentí una gran respon-
sabilidad como conductor de la expedi-
ción. Por mi cabeza pasaba velar por la 
seguridad de toda la gente que manda-
ba. La meta estaba cerca y aún había 
riesgos. Además, sabía que el ascenso 
fue una empresa compleja y riesgosa 
debido a las contingencias climáticas, y 
todos los que participamos de ella que-
ríamos coronarla con éxito”.

La mayor Frías formó parte de una 
de las patrullas que hizo cumbre y nos 
cuenta su experiencia: “El día del ata-
que a la cumbre dormimos muy poco, 
casi dos o tres horas. Ya a la una de la 
mañana comenzamos la marcha en di-
rección a la cumbre. No sé en qué mo-
mento ya estábamos en el campamen-
to Berlín. Sentía una gran emoción que 
casi no sentía el frío ni el cansancio. 
Cuando estábamos llegando al campa-
mento Independencia, a 6.500 msnm el 
día comenzó a aclarar. Ahí se empezó 
a notar el esfuerzo que veníamos rea-
lizando”.  

El agotamiento empezó a hacer me-
lla en los últimos integrantes del ataque 
final y la mayor vivió de cerca esos mo-
mentos y hasta sintió que sus fuerzas la 
abandonaban: “Dos de los integrantes 
de la cordada debieron comenzar a ba-
jar por agotamiento físico. Verlos bajar 
me hizo sentir un momento de duda”. 
La cumbre ya estaba cerca: “Llegamos 
al lugar denominado Cueva del Indio. 
En ese lugar le pregunté al guía si creía 
que yo podía llegar a la cumbre y me 
dijo que siga hasta la cumbre porque 
ya casi estaba. Eso me dio más fuerza. 
Cada paso se hacía más pesado, en un 
momento me sentía cansada y la cum-
bre estaba a menos de 200 metros de 
desnivel. Luego conté los pasos segui-
dos y sin darme cuenta llegué hasta la 

tan ansiada cumbre. Tuve un momento 
de perplejidad. Me quedé mirando la 
cumbre ya tan real. Me inundó una gran 
felicidad acompañada de lágrimas y 
por fin tímidamente grité ¡CUMBRE!”. Y 
agregó: “Llegar ahí, hasta su última pie-
dra es mágico, es como algo que vos lo 
vivís, pero también te ves desde afue-
ra. La montaña más alta te conquista. 
Estás arriba de ella te das cuenta que 
sos extremadamente pequeño para tan 
inmenso centinela de piedra, que so-
bresale en el medio de un océano de 
montañas”.

Lamentablemente, no todos los que 
empiezan el ascenso en Puente del 
Inca hacen cumbre. Es el caso del 
soldado voluntario Maximiliano Díaz, 
destinado en el Comando de la VIIIva 
Brigada de Montaña. Realizó las tareas 
habituales a lo largo del camino a la 
cumbre; buscó agua en los riachuelos 
de las alturas de los Andes, cuidó que 
todo estuviera en orden en los campa-
mentos donde pasaba las noches, rea-
lizó la lenta aclimatación metro a metro 
para poder llegar a la cumbre. 

-¿Cómo es la convivencia en las 
alturas?

-Siempre hay camaradería entre mi-
litares, pero en las alturas se refuerza. 
Es muy linda la convivencia que se 
hace entre oficiales, suboficiales y sol-
dados. Nos apoyamos y alentamos mu-
tuamente. Cuando a alguien le faltaba 
algo siempre otro lo ayudaba, si alguno 
flaqueaba todos lo alentaban. 

Como todos relatan, hacer cumbre 
en el Aconcagua es algo sublime, una  
oportunidad para disfrutar desde la 
cima de América y apreciar un mar de 
montañas //
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MALVINAS 40 AÑOS

CABA

Muestra fotográfica “Sentir la Patria.
Malvinas 40 años” 

Por Catalina Arce 

Con una serie de 9 fotografías pre-
sentadas en el Salón San Martín, el fo-
tógrafo y artista Gonzalo Lauda buscó 
recrear distintas escenas en el campo 
de batalla durante el Conflicto del Atlán-
tico Sur y de las cuales no existen re-
gistros fotográficos. En la inauguración 
también se presentaron tráilers de cua-
tro documentales, una muestra de car-
tografía hecha por el Instituto Geográfi-
co Nacional y el backstage de “Sentir la 
Patria. Malvinas 40 años”.

-¿Qué significan las Malvinas 
para usted?

-Para mí Malvinas representa algo 
que de chico me quedó muy grabado: 
un pedazo de tierra que es nuestro, 
una parte importante de todos nosotros 
y que no podemos estar ajenos. 

-¿Qué buscó reflejar con esta pro-
ducción fotográfica?

-Con estas fotos quise reflejar un 
momento del que no hay registros fo-
tográficos: el frente de batalla. En ellas 
traté de sacar la valentía, el compañe-
rismo que me transmitieron los vetera-
nos cuando estuve hablando con ellos. 
Espero estar a la altura de estos solda-
dos; mi finalidad era poner en un plano 
mejor a los veteranos que se sacrifica-
ron en un lugar muy hostil.

-¿Qué sintió al hacer estas recrea-
ciones en las Islas?

-Recrear las batallas fue muy emoti-
vo porque al hablar con los veteranos 
me transmitieron sus sentimientos y 
sensaciones que son muy difíciles de 
repetir por ser durísimas. Me dio mu-
cho orgullo hacerlo, creo que soy un 
privilegiado.

-¿Cómo fue trabajar con el Ejérci-
to Argentino?

-Conté con todo su apoyo. Los jefes 
de los distintos regimientos me recibie-

ron y me trataron muy bien. Fue muy 
productivo acercarme y conocer cada 
uno de los regimientos que participaron 
en la Guerra de Malvinas para interio-
rizarme en la experiencia del conflicto. 

-¿Cuál es la foto que más lo con-
movió?  

-“Entrega sin límites”, la toma de los 
médicos trasladando a un herido. Creo 
que tiene mucha fuerza. El que forma 
parte de la sanidad militar es el que 
va, el que no lucha pero ayuda. Está 
pendiente del que está herido, está 
pendiente de salvar a los otros. Esta 
escena no la había pensado pero salió 
en el momento y me conmovió mucho.

-¿Cuál es su expectativa cuando 
un veterano vea su obra?

-Espero que se sienta un poco parte 
de este trabajo. Me gustaría que vea 
algo de veracidad en las tomas, que 
sienta un reconocimiento y homenaje 
para honrar lo que no fue retratado //

El fotógrafo Gonzalo Lauda presentó su obra en el Edificio Libertador para 
homenajear a los caídos y veteranos de la Guerra de Malvinas. Soldados lo 
entrevistó para que nos cuente cómo fue la realización de estas fotografías.

La muestra evoca el patriotismo 
de los soldados que combatieron 
en Malvinas.

La inauguración se realizó en 
el salón San Martín y contó con la 
presencia del ministro de Defensa, 
Lic. Jorge Taiana acompañado por 
el jefe del Estado Mayor Conjunto 
de las Fuerzas Armadas, teniente 
general Juan Martín Paleo; el jefe 
del Estado Mayor General del Ejér-
cito, general de división Guillermo 

Olegario Gonzalo Pereda; el jefe 
de la Fuerza Aérea, brigadier ge-
neral Xavier Isaac y de la Armada, 
almirante Julio Guardia, más otras 
autoridades e invitados. 

Por su parte, el general Pereda 
destacó la importancia y respon-
sabilidad de rendir homenaje a los 
veteranos y caídos: “Es un deber 
indelegable resaltar las hazañas de 
los combates en las islas y transmi-
tir a las generaciones más jóvenes 
las virtudes del soldado argentino”.  

Apertura de la muestra fotográfica

// 2
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Nació en Buenos Aires en 1967. 
Inició sus estudios en 1985, junto a 
Pedro Luis Raota, y se perfeccionó 
luego de la mano de Eduardo Gil y la 
reconocida artista argentina Fabiana 
Barreda. 

A los 17 años recibió, como regalo 
de su padre, la primera cámara: una 
Minolta K1000, con la cual empren-
dió su propio camino de aprendizaje. 
Desde temprano, su interés por los 
relieves, fauna y paisajes argentinos 
lo impulsó a profundizar en la foto-
grafía artística.

Entre 1990 y 2000, se adentró en 
el mundo de la fotografía de moda. 

Trabajó para reconocidas editoriales 
y desarrolló importantes campañas. 
Del 2002 al 2009, se consolidó en 
la fotografía publicitaria y fundó su 
propia productora, STRUKA, donde 
trabajó para marcas de renombre 
internacional. Paralelamente, siguió 
fomentando su interés latente por la 
fotografía artística, y realizó nuevos 
viajes fotográficos por Argentina.

En 2013, publicó Agua, su primer 
libro, que reúne fotografías de hori-
zontes en los que el mar y los lagos 
de la Patagonia cobran protagonis-
mo. En 2015, visitó las Islas Malvi-
nas, y como resultado de ese viaje, 

publicó su segundo libro: Malvinas. 
Ese profundo interés por lo histó-

rico lo llevó, desde 2016, a trabajar 
en la serie “Independencia”, en la 
que recrea momentos de la historia 
independentista argentina, a través 
de tomas en las que dirige la escena 
hasta lograr la imagen buscada. 

La trayectoria de Gonzalo Lauda 
es un recorrido de talento, disciplina 
y espiritualidad. Se destaca por su 
capacidad única para crear atmósfe-
ras por medio de la fotografía. Entre 
espacios y narraciones, viajamos a 
través de sus imágenes a mundos de 
ensoñación, donde todo es posible //

Gonzalo Lauda
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“Tener el respeto de mis hombres es la 
mayor medalla que me traje de Malvinas”

ENTREVISTA

Nacido en Corrientes, egresó pre-
cipitadamente el 7 de abril y dos días 
más tarde ya se hizo cargo de su frac-
ción. En comunicación con Soldados, 
el oficial relató sus primeras misiones 
como militar, sus vivencias en Monte 
Harriet, el desafío que conllevó liderar a 
su gente en el conflicto y la relación con 
sus soldados, entre otras cuestiones.

-¿Cómo se enteró de la recupe-
ración de las Islas Malvinas?

-Me enteré estando en la sala de 
armas de la Compañía de Cadetes 
del Colegio Militar de la Nación, don-
de yo era el encargado, a través de 
una radio que tenía. 

-¿Qué sentimientos le surgieron 
en ese momento?

-Me sentí muy feliz. Realmente 
parecía como un sueño escuchar 
que se había recuperado un territo-
rio propio.

-¿Pudo despedirse de su familia 
antes de partir?

-No, no pude. Mientras yo estaba 
en el Colegio Militar, ellos estaban 
en la provincia de San Luis. Lo úni-
co que alcancé a hacer fue avisarles 
que me iba destinado a Monte Ca-
seros, aunque luego me comuniqué 
telefónicamente con ellos estando ya 
en Comodoro Rivadavia.

-Egresó como subteniente “en 

La batalla de Monte Harriet fue un combate librado durante la Guerra de Malvinas 
que ocurrió en la noche del 11 al 12 de junio de 1982. Quienes participaron 
de aquel enfrentamiento fueron alrededor de 350 hombres pertenecientes 
al Regimiento de Infantería 4. Uno de ellos fue el entonces subteniente “en 
comisión” Lautaro Jiménez Corbalán, jefe de la tercera sección de tiradores de 
la Compañía de Infantería “B”.

// 6
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comisión”. ¿Cuál fue su primera ta-
rea como tal?

-La primera labor que tuvimos 
después del egreso el 7 de abril fue 
hacerme cargo de la sección. Desde 
ese día hasta los primeros combates 
fueron semanas muy importantes 
porque seguimos entrenando, adies-
trándonos y conociéndonos. Para un 
equipo de combate es muy importan-
te el conocimiento mutuo, el saber 
del otro y comprometerse con el otro. 
Se forma como una hermandad, la 
cual ayuda a sortear los momentos 
difíciles.

-¿Cómo tomó esta responsabili-
dad en lo personal?

-Fue un gran desafío. Obviamente 
era una autoexigencia que yo me ha-
bía impuesto: estar a la altura de las 
circunstancias. El hecho de ser un 
oficial muy joven, habiendo egresa-
do de forma anticipada, nos ponía en 
una situación más difícil con respecto 
al resto de los oficiales. Teníamos que 
demostrar nuestra capacidad y esto 
era una exigencia doble. Con el correr 
de los días fuimos afianzando la con-
fianza. Era de algún modo consciente 
de la responsabilidad que tenía. Fun-
damentalmente, porque era un grupo 
importante de 43 hombres que tenía a 
cargo y muchas personas dependían 
de mis decisiones. Por lo cual, era algo 
muy importante a tener en cuenta y me 
hacía reflexionar permanentemente.

-Participó en la batalla de Monte 
Harriet en la primera línea de com-
bate. ¿Puede hacer un pequeño re-
lato de forma cronológica desde que 
comenzó el ataque hasta que se re-
tiran?

-Así es, formé parte de los comba-
tes que se libraron en Monte Harriet. 
El primero que libró mi sección fue el 3 
de junio, cuando nos encontramos con 
una sección de reconocimiento de los 
Royal Marines en el monte Wall. Ahí 
se enfrentó una patrulla de mi sección 
a órdenes del entonces cabo Orsic y 
cuatro soldados. Fue un combate de 
encuentro que duró aproximadamente 
media hora, donde tuve mis dos pri-
meras bajas: los soldados Ledesma y 

Páez Celso. El siguiente combate que 
nos tuvo como protagonistas fue en la 
noche del 8 al 9 de junio. Ahí choca-
mos contra dos secciones de los Royal 
Marines, en donde una de ellas gol-
pea el sector derecho de mi sección. 
Ellos estaban a orden de un teniente 
británico, Marc Townsend, que también 
venía a órdenes de una sección com-
pleta. Ese combate fue duro y extenso, 
de 45 minutos, y pudimos rechazarlos 
mediante una pequeña acción ofensi-
va. El último lo tuvimos en la noche del 
11 al 12 de junio, donde fue el ataque 
final. Ahí combatimos en un frente to-
talmente invertido, en dirección hacia 
el sur (nosotros mirábamos hacia el 
norte de Monte Harriet). Ese combate 
fue contra dos secciones de los Royal 
Marines, de las cuales primero una es 
rechazada. Luego, intentan abordar-
nos la posición, nos hacen un rodeo y 
decido replegar hacia la zona de monte 
William con lo poco que me quedaba.

-¿Qué evaluación hace de los 
hombres que tuvo a su cargo?

-Los suboficiales y soldados que 
tuve a cargo en mi sección de tiradores 
eran muy competentes. Los soldados, 
mayoritariamente, eran clase 62 igual 
que yo. Para los estándares de la épo-
ca eran hombres muy predispuestos, 
voluntariosos y realmente me facilita-
ron el liderazgo en las primeras sema-
nas. No puedo haber pedido mejores 
soldados. Por otro lado, los suboficia-
les eran muy experimentados y tenían 
ya sus años de cuartel y experiencia. 
Eran más grandes que yo, lo cual me 
implicaba una mayor dedicación para 
demostrar mi condición de líder y jefe 
de sección aun con mi juventud e inex-
periencia. Elegí conducirlos con el 
ejemplo.

-¿Qué le significó liderar hom-
bres en ese conflicto?

-Para un oficial joven como era yo, 
en ese momento liderar hombres en 
combate fue la experiencia más signi-
ficativa de toda mi vida. No creo volver 
a repetir una sensación igual. Tengo 
la sensación de haber hecho todo lo 
que pudimos hacer. Mi gente en Mal-
vinas actuó sobresaliente. Fueron los 
mejores hombres que me pudieron 
tocar para liderar en combate. Incluso 
después del resultado adverso, siento 
un profundo orgullo y respeto por los 
hombres que me tocó conducir. 

-¿Cuál es su relación hoy con los 
soldados de su fracción? ¿Se forta-
leció a lo largo del tiempo? ¿Mantie-
ne un vínculo con ellos?

-Mi relación con ellos hoy es de her-
mandad y de profundo respeto mutuo. 
Hoy ellos me siguen diciendo “mi sub-
teniente”, aun a tantos años de la ges-
ta. Con el tiempo se fue consolidando 
más nuestra relación. Hemos crecido 
y tenido nuestras propias vidas, pero 
lo vivido en aquellos días fue algo se-
llado a fuego y se acrecienta cada vez 
más. Tener el respeto de mis hombres 
es la mayor medalla que me traje de 
Malvinas. A ellos los veo casi anual-
mente cuando nos juntamos en Monte 
Caseros para la reunión anual de ve-
teranos que realiza el Regimiento de 
Infantería 4 en sus instalaciones. Ese 
es un momento importante realizado 
los primeros días de junio porque ren-
dimos homenaje a nuestros seis caí-
dos en combate (un suboficial y cinco 
soldados), que son los que realmente 
se nos anticiparon en esta misión de 
reconquistar Malvinas. Es a ellos a 
quienes verdaderamente sentimos 
como héroes //

“Siento un profundo orgullo  y respeto por lo 
hombres que me tocó conducir”.
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La guerra por las Islas Malvinas en 
1982 fue una batalla más de un con-
flicto que no se remonta tan sólo a la 
usurpación inglesa de 1833 sino que 
se inicia a mediados del siglo XVIII.

Ese codiciado archipiélago no ha-
bía sido ocupado por potencia alguna 
hasta entonces. Si bien el tratado que 
resultó de la paz de Utrecht en 1713 
respetaba la propiedad española de 
toda América Hispana, en realidad la 
ocupación territorial no se había rea-
lizado.

El ministro británico del rey Jorge I, 
Sir Robert Walpole se jactaba de haber 
gobernado durante más de veinte años 
manteniendo la paz y promocionando 
el comercio internacional. Se conoce 
esa época como la Pax Walpeana y a 
su gestor como el primer gobernante 
parlamentario moderno.

Ese período de larga paz inglés se 
desmoronó por el celo de aduaneros 
españoles en América que tuvieron la 
ocurrencia de seccionar la oreja de un 
corsario de apellido Jenkins. Walpole, 
lamentando el ocaso de su Pax, decla-
ró la guerra al monarca español Felipe 
V. Ese conflicto no ha sido suficiente-
mente estudiado. Arnold Toynbee la 
llamó guerra de la oreja de Jenkins.

La ofensiva británica con 186 unida-
des navales y 23.600 hombres coman-
dada por el almirante Edward Vernon, 
se concretó en Cartagena de Indias, 
mientras que por el Pacífico lo hacía 
el comodoro George Anson consoli-
dando una maniobra de pinzas sobre 

América Central. La defensa española 
fue totalmente exitosa.

El comodoro Anson inició con dos 
naves que sobrevivieron a los mares 
del sur, un viaje de circunnavegación 
cuyas peripecias detalló en su ”Voya-
ge round the Word”. Allí define a las 
Malvinas como un perfecto fondeade-
ro para proseguir por las islas y estre-
chos del sur y desembocar fácilmente 
a las riquezas españolas del Pacífico. 
El almirantazgo aceptó la idea del co-
modoro y preparó una expedición para 
adueñarse de las islas.

España tenía en Londres un buen 
embajador: Ricardo Wall, que al ente-
rarse de los aprestos protestó ante el 
rey Jorge quien inmediatamente acep-
tó los argumentos españoles y desac-
tivó la expedición en la primavera de 
1748. Este primer renuncio inglés a la 
soberanía de las islas tenía como an-
tecedente inmediato la derrota contra 
España. El segundo renuncio a la so-
beranía lo produjeron los franceses en 
el otoño de 1766. El tratado de París 
de 1763 consagró la victoria de Ingla-
terra luego de la guerra de los siete 
años y Francia perdió allí buena parte 
de Canadá, las Antillas y la Luisiana.

Louis Antoine de Bougainville, era 
de San Maló, en la Bretaña, y de allí 
proviene el nombre de nuestras islas si 
bien hay registros de marinos malone-
ses navegando por el Atlántico Sur de 
la primera mitad de ese siglo.

Bougainville llegó a las islas en 1764 
fundando Puerto Luis en Soledad. Fue 

el primer establecimiento formal hecho 
por nación alguna. Allí permaneció tres 
años hasta que el primo de Luis XV, 
el rey de España, hizo valer sus dere-
chos exigiendo el retiro de los france-
ses de las islas. Francia reconoció ex-
presamente la protesta y reconoció a 
España como propietaria del territorio 
y ésta dio una indemnización por los 
gastos de levantar Puerto Luis. 

El tercer renuncio a pretensiones 
soberanas fue inglés y tuvo lugar en 
el frio invierno de 1770. Se inició con 
el arribo al Puerto de la Cruzada en 
la Gran Malvina de un destacamento 
británico al mando del capitán Mac Bri-
de quien se instala en enero de 1766 
en un establecimiento al que bautiza-
ron Puerto Egmont. Esta expedición 
consolidaba lo que en enero del año 
anterior había reconocido el comodoro 
John Byron, abuelo del célebre poeta. 
Es decir, que mientras los franceses 
estaban asentados al oriente de la isla 
Soledad los ingleses lo hacían al no-
roeste de la Gran Malvina.

Los sistemas de comunicaciones de 
la época conspiraban contra urgencias 
soberanas. Los franceses se fueron 
tres años después de llegar. La noti-
cia se conocía en Buenos Aires y se 
despachaba a España. En la metrópoli 
existían prioridades para los asuntos 
del inmenso reino. La realidad fue que 
en 1770 aún no existían órdenes acer-
ca de la ocupación inglesa, ni tampoco 
se registran entre Madrid y Londres.

En Buenos Aires gobernaba Fran-
cisco de Paula Bucarelli, hombre de 
pocas pulgas. Bucarelli el irresistible 
bochorno de saber que una parte de 
su territorio se encontraba ocupada por 
ingleses y ordenó a principios de junio 
de 1770 al marino Juan Ignacio de Ma-
dariaga que desaloje a los intrusos de 
Puerto Egmont. El 10 de junio, pacífi-
camente, se rindieron los ingleses de 
Mac Bride. Pacíficos y genuflexos.

Quienes atacaron y quienes se de-
fendieron hace cuarenta años lo hicie-
ron con la entrega y el patriotismo que 
sus respectivas naciones esperan de 
sus hombres de armas. Sobre todo, 
las tropas argentinas, las más débiles 
frente a la potencia del usurpador, que 
se defendieron con la entereza irre-
nunciable de sus más grandes epope-
yas en el duro transcurso del otoño al 
invierno oceánico //
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